
Vous êtes ici : Les dossiers de Binette & Jardin > Jardinage pratique > Entretien du jardin > Bouturage > Le marcottage, quand le

pied mère fait des petits

Le marcottage, quand le pied mère fait des petits

Parmi les techniques de multiplication des plantes, le marcottage fait partie de celles qui sont faciles, gratuites et amusantes ! Il se
pratique surtout au printemps jusqu’en automne et avec des plantes ligneuses et semi-ligneuses : l’opération de marcottage consiste

à faire émettre des racines à un rameau avant de le détacher de la plante mère. Le nouveau pied est parfaitement identique au pied

mère, il ne subit pas de dégénérescence. Plusieurs techniques de marcottage existent selon les types de végétaux.

Le marcottage par couchage



Pour s’assurer une meilleure réussite, plutôt que d’utiliser la terre qui est sur place, mieux vaut la remplacer par un mélange de

terre, de terreau de feuille et de sable, dans la rigole de 20 cm de long sur 15 cm de profondeur que vous aurez creusée au pied de
la plante mère.

Enterrez-y une ramification basse de celle-ci, qui soit jeune et resplendissante, en supprimant les feuilles de la partie qui va être

enterrée et maintenez là avec un crochet en U à l’envers.

Pour favoriser l’enracinement, vous pouvez faire une incision du rameau marcotté, sur 2 cm de long, en biais et y coincer un grain
de blé ou d’orge, stimulant naturel des racines. Le fait d’inciser l’écorce dans la partie enterrée, toujours au dessous du rameau et à

la hauteur d’un œil, va doper le processus d’enracinement.

L’extrémité du rameau doit être relevée et fixée à un tuteur. Tassez la terre et arrosez bien.

Vous pourrez séparer la marcotte du pied mère plusieurs mois après, souvent à l’automne, juste en coupant la tige qui venait du

pied mère.

La marcotte peut également se faire dans un pot au pied de la plante mère, ce qui facilite l’arrosage et surtout la transplantation

ultérieure de la marcotte à son emplacement définitif.

Plantes à marcotter par couchage

Le marcottage par couchage des rameaux est particulièrement adapté aux plantes grimpantes (chèvrefeuille, clématite, viorne,
kiwi, bignone…), aux arbustes de terre de bruyère (rhododendron, bruyère, cornouiller, pieris…), et puis les érables, genévriers,

mahonias, magnolias, chimonanthes, corètes du Japon, pruniers…

Le marcottage par buttage

Ce marcottage crée les conditions pour que la plante mère émette de nouveaux plants à partir de sa base ou du pourtour de sa
touffe.

Pour ce faire, à la sortie de l’hiver, quand la plante mère est rabattue à 12-15 cm, il faut créer une butte de terre autour de la souche



mère avec un mélange de compost bien mûr et de terreau de feuilles. Les yeux latents au niveau de la coupe vont former de jeunes
rameaux. Et des racines vont se développer sur les parties recouvertes de la butte de terre.

A l’automne, les marcottes pourront être sevrées en les coupant le plus bas possible pour récupérer un maximum de racines. Vous
pourrez alors les mettre en place.

Plantes à marcotter par buttage

Le marcottage par buttage va concerner surtout des plantes qui poussent en touffe comme le thym, la sauge, mais également le

cognassier du Japon, le seringa, le noisetier…

Les variantes du marcottage

Le marcottage par stolons est caractéristique des plants de fraisiers qui se multiplient en développant des stolons au bout de

longues tiges. Il suffit que le stolon soit maintenu sur le sol humide pour qu'il produise des racines. Dès lors, la tige le maintenant

au pied mère pourra être coupée et vous aurez un nouveau plant.

Le marcottage en serpenteau consiste à appliquer le marcottage par couchage en plusieurs points d’un très long rameau qui va

ainsi émerger entre deux parties coudées enterrées portant au moins un oeil. Cela permet de multiplier les nouvelles plantes mais il
faut avoir des tiges mères très longues, susceptibles de se trouver sur la glycine, le lierre, le philodendron, les framboisiers…

Le marcottage à long bois ou à la chinoise se fait en enterrant à quelques centimètres seulement une longue portion de rameau,

maintenue par de crochets en U à l’envers. Des pousses vont se développer sur la longueur, et vous devrez les recouvrir
régulièrement de terre fine jusqu’à l’automne (environ 20 cm) avant de les couper pour récupérer de jeunes plants avec pousses et

racines. Là aussi, il faut des plantes ayant de longues tiges : si cette technique est efficace en terme de production de marcottes, elle

fatigue le pied mère.

Le marcottage aérien se pratique surtout sur les plantes d’intérieur. Il consiste à supprimer les feuilles sur une partie d'un rameau,
de l'inciser en oblique, de l'enduire d'hormone de bouturage et d'envelopper cette partie d'une poche de terre fine toujours humide.

Lorsque des racines seront formées, la tige pourra être sevrée.
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